

昭和三十九年十月十五日建立されたこの石碑の横には

「前橋ノスケツナフようだ」

河水滔々流不尽(一河大瀧々と流れて尽さず)

籍田庄々承繼(籍田庄々と稱す無窮)

死者 葬矢時雍(明治二十三年八月)

と刻みござ水左、小田井路横堰改築記念碑があり、仲よく並んで護碑のいとなみの歴史と伝えてあります。

この二つの重要な石造文化財は、国道一つの手標・二等号線を往来する無数の自動車を、静かに眺めています。

生ハ哉る夏草に觸れぬがら……。

近くの番正大橋には、歩行者、自動車等の道路も取り付けられ、更に、大橋拡幅工事が建設省へ九州地方建設局依伯工事事務所の指導の下に、才川ニンダルコンクリート株式会社によって探し進められていました。

また、番正大橋のたどりに及ぶ、大分県交運機動警察署保佐警察署番政検問所は、佐伯本城消防署西都令署等が設けられていました。

番正川の堤防には、「建設省番正川水管自動監視局、番正川水管觀測所、位置一張生町水寧小田、設置年月日

一昭和五十一年十二月、設置者一九州地方建設局依伯工事事務所」と標示され左建物右目につきます。

八月十一日、番正大橋の上流五十米余のコンクリート梁、小用井堰二百五十メートル長さのうちで、天山のなど土が崩しそうな遊泳をしてハサした。片桐の父兄の方々は河川敷に駐屯して、水遊びの子どもたちを警視としていました。

こぞらの人々は、二八〇年前に農業用水のためにはせら利大小田横堰・水路の歴史を知っている方でしょですが。

（おわり）

人物小伝

天祐・秋月新太郎の横顔

佐伯岡谷の陸軍墓地「佐伯招魂所」に、西南戦争軍戦没者の

巨大記念碑「敵愾之碑」がある。その碑銘に

豊日の眾賊徒獨職官軍防戦し、雷撃電掣す。敵王の僥口革うて鮮血とふみ死を視ること帰するが如し。何ぞそれ壯烈なる。まことによろしく胸の内、ここに忠骨を埋む。生冠子戴、

凛乎として滅せず。

正六位勳三等 秋月新太郎 操並書

とある。けだし佐伯第一兵科大卒記念碑である。

秋月新太郎は佐伯藩士秋月橋門の長子として、天保十二年佐伯城下に生まれた。幼少の日藩藩邸教諭院入學し、安政二年十歳才にして日田武

宣園に遠寄、後藩兄弟四教堂の助教となつている。

明治四年父は従つて上京、兵部省公仕中祿に任用される。時代新太郎三十二才。明治八年三月癸卯の明治政府の職員録に見ると、陸軍歩兵少佐佐伯第六百本番兵と秋月新太郎の名が並んでいる。

明治十年三月西南、役勤終新太郎は官軍參謀山県有朋の側近となり、戦乱を体験。半定期間田原坂に「忠烈之碑」が建てられた。

とあります。その後文力撰書をしている。

後、新太郎又兵役を去つて教育界に就進、ついで東京拿督学校

校長を勤め、勅選貴族院議員となり、大正二年（一九一三）東京に没している。けだし、佐伯出身者として名と成った点、矢野龍溪につく第一級の人である。（天祐と号し操詩などを有名である）

うれしいことは佐伯では、秋月新太郎の撰書による碑文が多い。前掲の「敵愾之碑」の外、「高麗芳洲墓碑銘」「高野老之碑」「川野景之碑」「床木孔道之碑」「金馬橋之碑」などがあり、それがその事跡を端正筆跡で適確に撰文して残されて、すれも史料としてす

べて尊重である。

（用盡）